ARCHIVOS, BIBLIOTECAS Y MUSEOS CRONOLOGÍA MARZO - ABRIL

José Flores Mamani*

RESUMEN

Relación sucinta de noticias referidas y todo lo relacionado a las Bibliotecas, los Archivos y los Museos, en Bolivia y el mundo, extractadas de la prensa nacional, correspondiente al segundo bimestre del año.

Palabras clave

<Archivos> <Bibliotecas> <Museos>

ARCHIVES, LIBRARIES AND MUSEUMS. MARCH AND ABRIL CHRONOLOGY

ABSTRACT

Brief account of news relating to Libraries, Archives and Museums, in Bolivia and the world, extractadas the press national, corresponding to the first two months of the year.

Key words

<Archives> <Libraries> <Museums>

*Responsable de la Hemeroteca de la Biblioteca y Archivo Histórico

CRONOLOGIA MARZO- ABRIL 2011

En este bimestre se da más incidencia a las Ferias del Libro como la Primera Internacional del Libro que se llevó a cabo en la ciudad de El Alto del 8 al 17 de abril, que tuvo importante acogida de centenares de lectores, quienes a diario visitaron las instalaciones del Campo Ferial Alteño, para buscar algún libro de su interés, adquirirlo o simplemente ver cuáles son las alternativas que les ofrecían las editoriales y los escritores alteños. El encuentro literario entre libreros, representantes de las editoriales y los lectores, además de los autores, pretende fomentar la práctica de la lectura y la escritura entre la población de la ciudad más joven del país.

También cabe resaltar la buena iniciativa de la Biblioteca Thuruchapitas de la ciudad de Cochabamba, en la que impulsan un programa en que consiste en convertir plazas, plazuelas y parques de la ciudad en espacios de lectura para niños, y es la única biblioteca para niños en todo el país que cuenta con más de 8 mil libros de literatura infantil e información que ha iniciado una campaña de animación a la lectura hasta este último sábado de mayo.

Síntesis extractada de la prensa nacional, se ruega tomar nota de las siglas: ED (El Diario), LP (La Prensa), C (Cambio), PS (Página Siete), O (Opinión), RO (Revista OH!), LR (La Razón).

MARZO



Editoriales bolivianas participaran de la primera Feria del Libro Zicosur. Una delegación de importantes editoriales participaran como expositores en la primera versión de la Feria Internacional del Libro Zicosur (FILSIC) Antofagasta 2011, que se desarrollará entre el 29 de abril y el 8 de mayo en dependencias del Ferrocarril Antofagasta (FCAB). (ED: 4/03/11, II/3)

Publican documentos sobre ovnis y secuestros alienígenos. Los Archivos Nacionales de Londres publicaron ayer miles de documentos sobre avistajes militares de ovnis, que incluyen un "secuestro alienígena" en la capital británica y un episodio

confuso en el cual un aparato aéreo no identificado persiguió a un avión de guerra Lancaster por los cielos británicos. (PS: 4/03/11, 22)

Biblioteca de partituras gratuitas on line podría enfrentar lío legal. Por. Daniel J. Wakin. Un sitio web que fundó hace cinco años un estudiante de conservatorio pone a disposición de todos y sin cargo un enorme repertorio musical mundial. El sitio, Internacional Music Score Library Project, es una de las mayores fuentes de partituras del mundo. Asegura que tiene 85 mil, o partes de casi 35 mil trabajados, y que todos los meses se suman varios miles. Es una noticia alarmante para las editoriales de músicas tradicionales, cuyos ingresos proceden del alquiler y la venta de partituras en caras ediciones con respaldo académico. El sitio a dado lugar a complejos problemas de propiedad intelectual y genera ira a las editoriales establecidas. Opera desde servers de Canadá, donde la ley de Copyright es más flexible que las de otros países. El sitio (imsip.org) es una reserva de fuente abierta "una análogo visual de una biblioteca normal" dice su fundador, Edward W. Guo, que creo el sitio a los 19 años. (LR: 5/03/11,



El Banco Ganadero apoya la Feria del Libro de Santa Cruz. Se presento oficialmente el afiche de la XII Feria Internacional del Libro de Santa Cruz (FIL) que se llevará a cabo entre el 2 y el 12 de junio en la FEXPOCRUZ y que contará con el auspicio del Banco Ganadero, que este año ofrecerá interesantes sorpresas en su ya tradicional Café Financiero. (LP: 6/03/11, A23)

Tribunal digitaliza 20 millones de partidas de nacimiento y defunción. El Tribunal Supremo Electoral (TSE) digitalizó alrededor de 20 millones de partidas de nacimiento, defunción y matrimonio de todo el territorio nacional. Este trabajo realizado por dos empresas constructoras tuvo un costo de 14 millones de bolivianos, provenientes de la cooperación internacional. (C: 15/03/11, 5)

España dona 62.000 libros. El Ministerio de Culturas y Educación de Bolivia, la Embajada de

España y la Agencia Española de Cooperación Internacional para el Desarrollo (AECID) en coordinación con la Fundación ACORE, y la Comunidad de Madrid, realizaron ayer la entrega oficial de 62.000 libros que serán destinados a 141 instituciones públicas bolivianas del área urbana y rural. (LP: 16/03/11, A17; PS: 16/03/11,28; LR: 23/03/11, A17)



Santillana y la Hoguera donan lote de libros. EL municipio paceño, la gobernación de La Paz y el Ministerio de Educación, recibieron la donación de 2.400 libros de parte de la Cámara Departamental del Libro, los que serán destinados a niños y niñas de las familias damnificas por el deslizamiento. (ED: 22/03/11, II/3)



Carmen Ruiz Parada es Premio Libertad 2011.

Una dama de reconocidos méritos profesionales y de impecable trayectoria, comunicadora social, antropóloga y periodista, Carmen Beatriz Ruiz Parada, fue designada por la Asamblea de la Asociación Nacional de la Prensa (ANP) como premio Libertad 2011, el máximo galardón que otorga anualmente esta institución. (ED: 23/03/11, I/6)

El museo de Asur en sucre pasará a manos de la Fundación BCB. La Fundación Cultural del Banco Central de Bolivia (BCB) se hará cargo de administrar el Museo de Arte Indígena, proyecto desarrollado por la Fundación Asur. De esa forma, el repositorio no pederá el inmueble que ocupa hace más de 20 años en Sucre. "En una reunión entre el

Ministerio de Culturas, la Gobernación de Chuquisaca, la Fundación Asur y la Fundación del BCB se determinó que la administración pasará en comodato a la última y, por tanto, (el museo) no cerrará", indicó a La Razón la titular de Cultura Elizabeth Salguero.El Museo exhibe como obras de arte la producción artístico-artesanal de comunidades indígenas como las de la cultura Jalqa, asentada al oeste y al noreste de la urbe, en los cantones de Quila Quila, Maragua y Potolo. También expone los trabajos realizados por los campesinos de Tarabuco. (LR: 25/03/11, A21)

El museo de Arqueología de La Paz, se reabre. Luego de una intervención iniciada en febrero de 2010, el Museo Nacional de Arqueología (Munarq) será reabierto al público, por tratarse de uno de los principales atractivos turísticos de la hoyada paceña. (C: 26/03/11, 20).

Un libro muestra la insurrección de Oruro. Los aymaras tienen que recuperar la historia de los pueblos de los siglos pasados, pues eso permitirá conocer la historia desde otra perspectiva y escribir sobre los verdaderos gestores de las insurrecciones. La aseveración es del escritor Germán Choquehuanca, autor del texto *Insurrección de indios y toma de Oruro, 10 de febrero de 1781.* (C: 26/03/11, 17)

"Tiempos de Cambio", el nuevo trabajo literario de Hernán Zeballos. La Sociedad de Escritores de Bolivia presentó recientemente el nuevo trabajo literario del escritor Hernán Zeballos Hurtado titulado "Tiempos de Cambio". Esta obra contiene una compilación de sus artículos publicados en *El Diario* de La Paz y *Opinión* de Cochabamba durante la gestión 2009 y 2010. (ED: 29/03/11, II/3)



El Museo del Poncho la identidad de los Andes a través de una prenda. "El creador Viracocha formó de barro las naciones, todas (las) que hay en esta tierra, pintado (de) una el traje y vestido que habían de tener que a su waca pintaba". Esta frase recibe a los visitantes del Museo del Poncho en la localidad de Copacabana. (PS: 29/03/11, 30).

Un invento que mejora el archivo digital. Científicos de Escocia y Corea del Sur crearon un dispositivo que mejora la memoria de almacenamiento de aparatos tecnológicos, incluidos reproductores de música mp3, teléfonos inteligentes y cámaras digitales. El dispositivo utiliza un minúsculo brazo mecánico para traducir datos en señales eléctricas. (C: 29/03/11, 2)

Un museo exhibe 2.500 instrumentos. Una chullpa junto a unas vasijas y dos sicus destacan entre las más de 2.500 piezas que tiene el Museo de Instrumentos Musicales de Bolivia, de Ernesto Cavour. Situado en la colonial calle Jaén de esta ciudad, el museo tiene más de 10 salas que muestran la riqueza de instrumentos musicales que pertenecen a las diferentes culturas que conviven en el país. (PS: 30/03/11, 20)

Reabren un museo sobre Napoleón. El Museo Napoleónico de Cuba, que alberga una de las colecciones más importantes del mundo dedicadas al emperador francés y a su época, reabre sus puertas en La Habana de la mano de Alix de Foresta, Princesa de Napoleón. (LP. 31/03/11, A17)

ABRIL

Museo Nacional de Arte visita a las zonas rurales.

El Museo Nacional de Arte (MNA), con sede en la ciudad de La Paz, decidió "salir de sus instalaciones" y llevar el museo a la gente. Es por eso que hoy se inaugura una exposición de fotografía de todas sus obras de arte en la biblioteca de la población de Cliza, Cochabamba. (PS: 1/04/11, 27)

El Museo San Francisco estrena tres modernas salas para revivir la historia. El Museo San Francisco promete a sus visitantes una experiencia más que religiosa. Este año estrena tres nuevas salas de exposición donde se recrea la llegada de Cristóbal Colón al Nuevo Mundo, la Revolución de 1809 de La Paz, la Guerra del Chaco, entre otros hechos históricos, que tienen una íntima relación con la vida de los Franciscanos. (PS: 4/04/11, 22)

El museo del hombre más rico del mundo deslumbra. La multimillonaria colección de obras de arte y el deslumbramiento que causa el Museo Sumaya del mexicano Carlos Slim, considerado el hombre más rico del mundo, fueron destacados por el diario español El País. (PS: 5/04/11, 28)

Raúl Rivadeneira lanza nuevo trabajo literario. El abogado, periodista investigador y director de la Academia Boliviana de la Lengua Raúl Rivadeneira Prada puso recientemente en circulación su última producción literaria titulada "Semántica del problema marítimo". (ED: 5/04/11, II/3

Federico Tórrez obtiene el primer premio de novela en lengua aymara. En el marco de la Primera Feria del Libro de la ciudad de El Alto, se realizó la entrega del Premio Nacional "Guamán Poma de Ayala" al escritor alteño Federico Tórrez Márquez por su novela escrita en lengua aymara titulada "Jac'ha Tantachawita Pachakutiru" (De la gran reunión hacia el cambio de los tiempos). (ED: 12/04/11, II/3) Convierten plazas y parques en animadas bibliotecas infantiles. Desde hace 3 sábados, diez plazas de la ciudad se han convertido en Bibliotecas infantiles móviles, gracias a la campaña "Libros en las plazas" que impulsada por la Biblioteca Thuruchapitas, se llevará cabo todos los sábados, incluso los de mayo, de 9:00 a 11:00 horas de la mañana. (O: 12/04/11, 8a; RO: 10/04/11, 8)

Autores alteños destacan en la primera feria local del libro. Más de medio centenar de escritores alteños exponen sus obras en la Primera Feria del Libro, que se realiza en el campo ferial de La Ceja desde el 8 de abril. Esta actividad clausurará este sábado con la presentación de libros producidos por El Alto entre los que destacan la revista de análisis político social Altoparlante N° 2 de Luis Tapia. (LP: 15/04/11, A13)

Escritora beniana Lydia Parada presenta "Crónicas de viajes". La riqueza natural y cultural del Beni, a la que se suman múltiples experiencias literarias alrededor del mundo, conforman "Crónicas de viajes", nuevo libro de la escritora beniana Lydia Parada de Brown, que ya se encuentra en las principales librerías de la ciudad. (O: 15/04/11, 12A)



Día del Libro, una fiesta con nuevas formas de lectura. Desde 1995, cada 23 de abril se celebra el Día Internacional del Libro, fecha que instauro la UNESCO para conmemorar la muerte de Cervantes, Shakespeare y el Inca Garcilazo de la Vega, en 1616. Así esta fecha en la que se entrega el Premio Cervantes, el galardón más importante de las letras hispánicas. (LP: 17/04/11, A8).

Exponen el que sería el libro más pequeño del mundo. La ciudadanía alteña entre niños y adultos quedó maravillada y contenta con la primera Feria Internacional del Libro que se realiza hasta hoy en la ciudad de El Alto, donde entre otros y valiosos textos se puede observar el libro más pequeño del mundo. (ED: 17/04/11, IV/12)

El Museo Militar guarda los tesoros inéditos de la historia bélica boliviana. En el Museo de la Academia Boliviana de Historia Militar, ubicado en la Plaza Murillo, se exponen armas y objetos que se usaron en la Guerra de la Independencia, Pacífico, Chaco y Acre. El general Tomas Peña y Lillo Tellería habla orgulloso de la vieja ametralladora Hotchkiss, modelo 1896, que el Ejército boliviano arrebató a los paraguayos en la Guerra del Chaco (1932-1935) (PS: 18/04/11, 21)



La Biblioteca de la Academia Militar tiene 6.700 libros. La Biblioteca de la Academia Boliviana de Historia Militar guarda 6.700 libros de la historia militar del país. Entre estas publicaciones hay libros y colecciones de la Guerra del Chaco, e incluso se tienen obras de autores paraguayos. (PS: 18/04/11, 22)

Se alista Feria del Libro en Quillacollo. Más de 500 libros de un centenar de autores formarán parte de la Primera Feria del Libro de Quillacollo, cuyo objetivo es incentivar y promocionar a los escritores de esta provincia y de otros municipios del valle bajo de Cochabamba. Que se iniciará el 21 de abril hasta el 26 de abril en el teatro Teófilo Vargas. (LP: 20/04/11, A17)

Evo confirma construcción de museo en Orinoca.

Con una inversión de 20 millones de bolivianos, cerca de tres millones de dólares, será construido este año en esta localidad del departamento de Oruro un moderno museo de la Revolución Cultural, según confirmó ayer el presidente Evo Morales. (PS: 22/04/11, 25)

Los libros electrónicos, una opción ecológica. El pasado viernes se celebró el Día de la Tierra y por ese motivo se presentan algunos datos que muestran cómo los libros electrónicos ayudan a questro medio

cómo los libros electrónicos ayudan a nuestro medio ambiente. Estos permiten salvar árboles. Las industrias de libros y periódicos en Estados Unidos consumen 12 millones de árboles por año. (LP: 24/04/11, A15)

Intelectuales presentan libro de la Madre Tierra. En el Centro de Graduados de la Universidad de Nuevo York (CUNY), reconocidos intelectuales de diferentes continentes presentaron el libro *Los Derechos de la Naturaleza*. Vandana Shiva de la India, Cormac Cullinan de Sudáfrica, David Harvey de Estados Unidos, Maude Barlow de Canadá y Pablo Solón, representante permanente del Estado Plurinacional de Bolivia ante las Naciones Unidas. (C: 25/04/11, 8)

Crean catálogos provinciales de escritores bolivianos. El Ministerio de Culturas apoyará la creación de catálogos de autores bolivianos de diferentes regiones de Bolivia, para incentivar la descentralización de la literatura, informo Mónica Villarroel, técnico en proyectos de la Unidad de Industrias Culturales. (PS: 26/04/11, 26)



Centro de investigación cuidará el patrimonio en Tiwanaku. El Ministerio de Culturas propone la creación –a través de un decreto supremo- del Centro de Investigaciones Arqueológicas, Antropológicas y Administración de Tiwanaku (CIAAAT), que posibilitará la gestión, administración, protección, resguardo, conservación, preservación, mantenimiento, medición, refacción, restauración, seguimiento e investigación del Patrimonio Cultural, además de la promoción y difusión de la actividad cultural. (C: 26/04/11, 20)



El Premio Cervantes es para la escritora Ana María Matute. Érase una vez una niña llamada Ana María Matute que comenzó a escribir a los cinco años y que ayer, tras mucho escribir, fabular y convivir con duendes y magas, pero sin olvidar la realidad, ha recibido a sus 85 años el Premio Cervantes por "Deslumbrante universo imaginario", (LP: 28/04/11, A17).